
 

Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto 

 
 

 

 

ATA NÚMERO 42/XIII/1.ª SL 
 

 
 
Aos 20 dias do mês de setembro de 2016, pelas 15:00 horas, reuniu a Comissão de 
Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto, na sala 1 do Palácio de S. Bento, na 
presença dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte 
integrante desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 
 

1. Audiência à Associação de Produtores de Cinema e Audiovisual (APCA) sobre a 
situação no Instituto do Cinema e do Audiovisual, nomeadamente no que se refere ao 
cumprimento do calendário de concursos de 2016 e à contratualização dos apoios 
aprovados em concursos em 2015/2016; 
 

2. Informações: 
 

3. Apreciação e votação da ata da última reunião da Comissão; 
 

4. Apreciação do pedido de transladação de Passos Manuel para o Panteão Nacional, 
apresentado pela Academia Nacional de Belas-Artes; 

 
5. Outros assuntos. 

 
________________________________________________________________________ 
    
 
1. Audiência à Associação de Produtores de Cinema e Audiovisual (APCA) sobre a 
situação no Instituto do Cinema e do Audiovisual, nomeadamente no que se refere ao 
cumprimento do calendário de concursos de 2016 e à contratualização dos apoios 
aprovados em concursos em 2015/2016; 
Os representantes da Associação de Produtores de Cinema e Audiovisual - Pandora da Cunha 
Telles (Presidente da Direção), Paulo Branco e Leonel Vieira – efetuaram uma breve 
apresentação da APCA e expuseram, de seguida, os fundamentos que justificaram o pedido de 
audiência e que, em síntese, se apresentam: 
 

 A Lei n.º 55/2012 veio conferir estabilidade financeira ao setor da produção de 
cinema e audiovisual, com a diversificação das fontes de financiamento, tal como a 
boa cobrança de taxas e obrigações de investimento a terceiros, o que permitiu a 
total autonomia do setor face ao Orçamento do Estado; 

 No entanto, e apesar da boa cobrança por parte do Estado, tem vindo a ser 
negada, ao Instituto do Cinema e do Audiovisual, a utilização dos saldos de 
gerência relativos aos anos de 2014 e 2015, num montante superior a dez milhões 
de euros; 

 Esta retenção, para além de imoral e ilegal, é extremamente danosa para todo o 
sector e, particularmente, para os produtores, que se veem impedidos de 
prosseguir a sua atividade, nomeadamente no que se refere à contratualização de 
projetos relativos a 2015 e à abertura de concursos para 2017; 

 As verbas atribuídas anualmente ao setor do cinema e audiovisual, através das 
contribuições dos operadores, rondam os 18 milhões de euros, o que corresponde 
a um montante bastante inferior ao de outros países, mas permite estabilidade ao 
setor. 
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Assim, solicitam a intervenção e o apoio da Assembleia da República, no sentido de ser 
desbloqueado este problema de tesouraria no Ministério da Finanças e de se pôr fim à 
situação de estrangulamento do setor. 
 
Intervieram, de seguida, os Senhores Deputados Helga Correia (PSD), Gabriela 
Canavilhas (PS), Jorge Campos (BE), Teresa Caeiro (CDS-PP) e Ana Mesquita (PCP), 
que apresentaram as posições dos respetivos Grupos Parlamentares e colocaram 
algumas questões. 
 
Em resposta, os representantes da APCA recordaram o caminho percorrido para se 
alcançar a tão desejada estabilidade financeira e realçaram a importância da verba retida, 
lembrando que esta situação vai impedir a captação de financiamento estrangeiro e reduzir 
drasticamente a produtividade, o que inibirá, ainda mais, a atração do público para o 
cinema, que entendem ser uma forma de divertimento, de cidadania e de cultura.  
 
Defendendo a necessidade de uma visão estratégica para o setor, sob pena de, na 
ausência de conteúdos, não fazermos ouvir a nossa voz no Mundo, manifestaram ainda 
disponibilidade para o agendamento de um debate mais aprofundado sobre o setor, 
nomeadamente sobre a forma de desenvolvimento do tecido empresarial em Portugal. 
Esclareceram, por fim, que o programa comunitário para apoio a este setor se destina a 
grandes projetos empresariais, sendo que Portugal não tem dimensão suficiente. 
 
Interveio, de seguida, a Senhora Presidente da Comissão, para lamentar a inexistência de 
séries históricas em Portugal, atendendo à riqueza da nossa história, e defender uma 
maior interligação entre a escola e a cultura. Propôs, por fim, a realização de uma iniciativa 
conjunta, que permitisse chamar a atenção para os problemas do setor, e que poderia 
concretizar-se na exibição de um filme, seguida de um debate sobre os desafios do 
cinema em Portugal. 
 
Os representantes da APCA manifestaram a sua concordância em relação a esta 
proposta, tendo sugerido que a Associação de Produtores de Cinema e Audiovisual 
proceda à seleção de um filme e que, de seguida, se organize um debate sobre as várias 
facetas do cinema. 
 
 
A documentação da audiência, incluindo a gravação vídeo, pode ser consultada na página 
internet da Comissão. 
 
 
2. Informações: 
 

2.1. A Senhora Presidente da Comissão fez referência ao seminário comemorativo dos 
20 Anos da CPLP, lembrando a necessidade de a Comissão indicar um 
representante para intervir no painel “A Língua e Cultura na CPLP”, tendo em conta 
que, na sequência da discussão realizada na última reunião da Comissão, a 
Senhora Presidente da Comissão intervém na Sessão de Encerramento. 
 
A Senhora Deputada Diana Ferreira (PCP) sugeriu que os Grupos Parlamentares 
pudessem pronunciar-se sobre esta questão até ao final do dia seguinte. 
 
A Senhora Deputada Gabriela Canavilhas (PS) manifestou disponibilidade para 
intervir no painel e o Senhor Deputado Pedro Pimpão (PSD) propôs a participação 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=102774
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=102774
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do Senhor Deputado Pedro do Ó Ramos ou do Senhor Deputado José Carlos 
Barros. 
 
Nesta sequência, a Senhora Presidente da Comissão solicitou aos Grupos 
Parlamentares que se pronunciassem relativamente a esta questão ao final do dia 
seguinte. 
 

2.2. Referiu-se ainda ao pedido de audiência da ANIR - Associação Nacional de Imprensa 
Regional, para apresentação da Associação, do plano de atividades e das propostas que 
visam a modernização e manutenção do setor. 
 
A Comissão deliberou realizar a audiência em Comissão, tendo a mesma sido agendada 
para o dia 28 de setembro, às 14h00, a pedido dos representantes da ANIR, que se 
deslocam a Lisboa nessa data. 
 

2.3. Foi ainda apreciada a Petição de Estêvão Domingos de Sá Sequeira, que sugere a 
organização de um conjunto de iniciativas e a celebração de protocolos com entidades 
da área cultura, no âmbito das comemorações do cinquentenário da Ponte 25 de Abril. 
Tendo a Petição sido despachada à 12.ª Comissão, com uma proposta de tratamento 
como expediente, foi a mesma aceite por unanimidade.  

 
2.4. Em relação à iniciativa europeia sinalizada pela Comissão de Assuntos Europeus - 

Proposta de DECISÃO DO PARLAMENTO EUROPEU E DO CONSELHO sobre o 
Ano Europeu do Património Cultural COM(2016)543 - foi indicada como relatora a 
Senhora Deputada Ana Mesquita (PCP), tendo a apreciação do relatório sido 
agendada para a reunião de 11 de outubro. 

 
2.5. Relativamente à reunião interparlamentar sobre "Cultural and Creative Sectors in the 

EU", agendada para 11 de outubro de 2016, em Bruxelas, foram indicados os Senhores 
Deputados Carla Sousa (PS) e Pedro do Ó Ramos (PSD), pelo que será solicitada a 
respetiva autorização ao Senhor Presidente da Assembleia da República, devendo a 
delegação incluir ainda a Senhora Presidente da Comissão, que intervirá no painel 
“Strategies for promoting the Cultural and Creative Sectors”. 
 
 

3. Apreciação e votação da ata da última reunião da Comissão; 
A ata da reunião anterior foi aprovada por unanimidade, registando-se a ausência dos 
Deputados do CDS-PP. 
 
 
4. Apreciação do pedido de transladação de Passos Manuel para o Panteão Nacional, 
apresentado pela Academia Nacional de Belas-Artes; 
Por solicitação da Senhora Deputada Teresa Caeiro (CDS-PP), a apreciação deste ponto foi 
adiada para a reunião seguinte da Comissão. 
 
 Outros assuntos. 
Não se registaram outros assuntos. 
 
A reunião foi gravada em suporte áudio e o respetivo registo, parte integrante da presente 
ata, está disponível para consulta na página Internet. 
 
 
 

http://www.parlamento.pt/sites/COM/XIIILEG/12CCCJD/Reunioes/Paginas/Audio_Video.aspx
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A reunião foi encerrada às 17:00 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 
depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 
 
 
Palácio de São Bento, 20 de setembro 2016 
 

 
A PRESIDENTE  

 
 
 

(EDITE ESTRELA) 
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Folha de Presenças 

 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Cardoso 
 Carla Sousa 
 Cristóvão Simão Ribeiro 
 Diana Ferreira 
 Edite Estrela 
 Firmino Pereira 
 Gabriela Canavilhas 
 Helga Correia 
 Joana Barata Lopes 
 João Azevedo Castro 
 João Pinho de Almeida 
 João Torres 
 Jorge Campos 
 Luís Monteiro 
 Norberto Patinho 
 Pedro do Ó Ramos 
 Pedro Pimpão 
 Sara Madruga da Costa 
 Susana Lamas 
 Teresa Caeiro 
 Ana Mesquita 
 Ana Virgínia Pereira 
 Carlos Silva 
 Ivan Gonçalves 
 Joel Sá 
 Maria Augusta Santos 
 Ricardo Leão 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Andreia Neto 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Diogo Leão 

 
 


